



Momento de la bendición y develación de las tumbas de los estudiantes que murieron hace 50 años en la localidad sonorenses de Tesopaco. Fotos LIBERTAD VILLARREAL

### LOS DECLARAN "MÁRTIRES DE TESOPACO"

# Honran en Sonora a estudiantes chihuahuenses

LEO ZAVALA RAMÍREZ/  
Colaboración

**T**ESOPACO, Son. - Autoridades y lugareños de este poblado serrano sonorenses rindieron ayer un sentido homenaje a seis jóvenes estudiantes y guerrilleros chihuahuenses que hace 50 años fueron fusilados aquí, y los declararon "Mártires de Tesopaco" en una emotiva ceremonia, cuyo fin fue rescatar del olvido la historia de quienes, luego de haber atravesado a pie la Sierra Madre desde Tomochi, vinieron a morir aquí, en busca de una sociedad más justa.

"Hoy es un día verdaderamente histórico porque por fin se rescata la historia de estos jóvenes, cuyo sacrificio había quedado en el olvido por casi medio siglo", sentenciaron los historiadores que hicieron la memoria de la gesta de estos jóvenes integrantes del grupo popular guerrillero Arturo Gámiz, algunos de los cuales habían

sobrevivido al ataque del cuartel Madera en septiembre de 1965.

El 11 de septiembre de 1968, en este poblado serrano llamado Rosario Tesopaco, en lo profundo de la sierra de Sonora, fueron fusilados, primero José Luis Guzmán Villa; después, el indígena Arturo Borboa Estrada y Óscar González Eguiarte, comandante del grupo; más tarde, Juan Antonio Gaytán Aguirre y Guadalupe Scobell Gaytán, éstos últimos, sobrevivientes del ataque al cuartel de Ciudad Madera, tres años antes. Semanas antes, había caído abatido en Uruachi el adolescente Carlos Armendáriz Ponce, quien, a sus 17 años de edad enfrentó a 150 soldados para cubrir la retirada de sus otros cinco compañeros.

La jornada conmemorativa del 50 aniversario de estos acontecimientos estuvo llena de invitados y lugareños, de Chihuahua acudieron más de 30 familiares y amigos de los jóvenes homenajeados, igual hicieron invitados provenientes de Hermosillo, Agua

Prieta, Ciudad Obregón y Ciudad de México.

Las actividades iniciaron con la develación y bendición de un monumento erigido por iniciativa y con recursos de los lugareños en el panteón Municipal, en memoria de los seis jóvenes; ahí se les hizo un "pase de lista". Al mediodía se celebró una ceremonia en la plaza principal y por la tarde se ofició una misa en la parroquia de Jesús de la Misericordia, oficiada por el párroco Ramón Rodríguez Carvajal.

En la ceremonia principal, el presidente municipal Guadalupe Bujanda Fraijo, dio la bienvenida y destacó que los jóvenes chihuahuenses lucharon por un México más justo y equitativo y que este pueblo sonorenses había adquirido con su presencia un lugar en la historia. En su discurso los declaró hijos de Tesopaco.

A su vez, la señora Bertha Scobell, hermana y sobrina de dos de los guerrilleros homenajeados, quien fue de las organizadoras del homenaje, hizo

una relatoría del recorrido que hicieron estos jóvenes luego de incendiar un aserradero en la sierra de Chihuahua, a causa del incumplimiento en la mejora de las condiciones de los trabajadores y los intentos por resolverlo por las vías legales. Detalló el recorrido de los jóvenes, a pie, a lo largo de la Sierra Madre, desde Tomochi hasta Tesopaco, donde las fuerzas federales los esperaban y fueron fusilados sin previo juicio.

Participaron en la ceremonia los historiadores Jesús Vargas Valdés, de Chihuahua; Ignacio Lagarda Lagarda, de Hermosillo; y Adela Cedillo, de Estados Unidos. En su reseña insistieron en la acción heroica de estos jóvenes que sólo buscaban justicia para los más pobres, luego de no encontrarla por las vías legales; indicaron que a partir de ahora este grupo será rescatado del olvido y vinculado al movimiento del ataque al cuartel de Madera en 1965.

Durante la jornada destacaron los encuentros emotivos de familiares de



**Juan Antonio Gaytán Aguirre.**  
Nació el 17 de octubre de 1939 en la localidad de Chihuahua. Se adhirió al movimiento para pelear a su familia. Combatió la tiranía, el caciquismo y el abuso. Combatió con su actividad por la justicia social. Murió fusilado el 11 de septiembre de 1968 en Tesopaco Sonora al lado de su sobrina Guadalupe Scobell Gaytán.

Juan Antonio Gaytán Aguirre.

los jóvenes estudiantes que se encontraban por primera vez al acudir a esta región. Por su parte, los pobladores externaron múltiples testimonios y recuerdos de los acontecimientos de aquel septiembre de 1968 y la presencia y muerte de los guerrilleros y del Ejército, así como del resguardo que han hecho de los cadáveres desde hace cinco décadas.

Los invitados pudieron también apreciar un mural que en el vestíbulo de la Presidencia Municipal incluye las tumbas de los "Estudiantes de Tesopaco" en la historia oficial de este pueblo y una vez concluida la ceremonia principal las hermanas Scobell Gaytán, organizadoras del homenaje donaron las fotografías de los integrantes del grupo guerrillero al museo de la municipalidad de Tesopaco, Sonora.



**José Luis Guzmán Villa.**  
Nació el 11 de marzo de 1939 en la localidad de Madera. Se adhirió al movimiento para pelear a su familia. Combatió la tiranía, el caciquismo y el abuso. Combatió con su actividad por la justicia social. Murió fusilado el 11 de septiembre de 1968 en Tesopaco Sonora.

José Luis Guzmán Villa.



**Carlos David Armendáriz Ponce.**  
Nació el 18 de noviembre de 1951 en Fierro Chihuahua. Cayó cerca de Uruachi Chihuahua el 23 de agosto de 1965 combatiendo heroicamente para proteger a sus compañeros logrando que escaparan. Sus restos fueron depositados en el panteón de Eclares en Fierro Chihuahua. El 23 agosto Chihuahua celebra con 16 años, 11 meses y 18 días.

Carlos David Armendáriz Ponce.



**Arturo Borboa Estrada.**  
Joven rarámuri, nació en 1949 en algún lugar de la sierra de Chihuahua. Fue hijo del señor Arturo Borboa que también participó en la lucha por mejorar las condiciones de la vida rarámuri y demás pueblos indígenas de la sierra. Arturo murió fusilado el 9 de septiembre de 1968 al lado de Óscar González Eguiarte.

Arturo Borboa Estrada.



**Guadalupe Scobell Gaytán.**  
Nació el 16 de enero de 1949 en Dolores Chihuahua. Combatió la tiranía, el caciquismo y el abuso. Participó activamente en el ataque al cuartel militar de Ciudad Madera Chihuahua el 23 de septiembre de 1965 logrando escapar. Combatió con su actividad por la justicia social. Murió fusilado el 11 de septiembre de 1968 en Tesopaco Sonora.

Guadalupe Scobell Gaytán.



**Óscar González Eguiarte.**  
Nació el 11 de agosto de 1939 en El Alto Chihuahua. Luchó del grupo. Comenzó a pelear por continuar la lucha que había iniciado su tío Arturo Gámiz. En julio de 1967 se dio de lleno al combate de Madera por la justicia y una vida mejor. Murió fusilado el 11 de septiembre de 1968 al lado de su sobrina Guadalupe Scobell Gaytán.

Óscar González Eguiarte.